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Einspruchsfrist bis einschließlich 22.12.2021 
 

Mitgliederversammlung des Tourismusverbandes Insel Usedom e. V. 
Datum: 10.11.2021 
Uhrzeit 16:02- 19:05 Uhr 
Tagungsort: Wasserschloss Mellenthin 
 
1. Begrüßung, Feststellung der Beschlussfähigkeit und Bestätigung der 

Tagesordnung  
 
Die Vorsitzende, Frau Nadine Riethdorf, begrüßte alle Mitglieder zur ordentlichen 
Mitgliederversammlung sowie die anwesenden Leiter der Eigenbetriebe, die 
Geschäftsstelle und Gäste 
- Dem Verband gehören aktuell 117 Mitglieder, davon 101 ordentliche und 15 fördernde 
Mitglieder und 1 Ehrenmitglied an. 
- Heute sind 35 Mitglieder, davon 33 ordentliche Mitglieder mit Stimmrecht und 2 fördernde 
Mitglieder mit beratender Stimme, anwesend. 
- Laut §8(6) ist die Mitgliederversammlung „ohne Rücksicht auf die Anzahl der 
erschienenen Mitglieder beschlussfähig" 
- Abstimmung, ob die Gäste bleiben dürfen 33/33 Ja Stimmen 
 
Tagesordnung: 
1. Begrüßung, Feststellung der Beschlussfähigkeit und Bestätigung der Tagesordnung 
zzgl. möglicher Änderungsanträge 
2. Inhaltliche Schwerpunkte der Verbandsarbeit 
2.1. Bericht des Vorstandes 
2.2. Bericht der Geschäftsstelle 
2.3. Bericht der Arbeitsgruppen „Wellnessbeirat“, „Leiter Eigenbetriebe“ und 
„Ferienwohnungen“ 
3. Modernisierungssprint TMV- zu Gast Herr Tobias Woitendorf 
4. Fortschreibung des Tourismuskonzeptes 2020-2030 
5. Bericht des Schatzmeisters 
5.1. Jahresabschluss 2020 
5.2. Entlastung des Vorstandes für das Geschäftsjahr 2020 auf der Grundlage des 
vorliegenden Jahresabschlusses 2020 
5.3. Geschäftsjahr 2021 mit Stand vom 30.09.2021 
5.4. Bericht der Kassenprüfer zum Geschäftsjahr 2021 mit Stand vom 31.08.2021 
5.5. Entlastung des Vorstandes für den aktuellen Haushaltsplan mit Stand vom 30.09.2021 
und Entlastung der Kassenprüfer für den Kassenprüfbericht 
5.6. Vorstellung des Haushaltsplans 2022 
5.7. Bestätigung des Haushaltsplans 2022 
6. Behandlung von zuvor satzungsgemäß eingegangenen Anträgen 
7. Wahl des neuen Vorstandes für 3 Jahre 
8. Wahl der Gremiumsplätze in der UTG 
9. Wahl der Kassenprüfer für 3 Jahre 
10. Schlusswort 
 
Die Mitgliederversammlung bestätigt die Tagesordnung und entsprechende Ergänzungen 

zur Tagesordnung. 
Abstimmungsergebnis: 33 anwesende Stimmen: dagegen   0  
 Enthaltungen   0 
 dafür    33 
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2. Inhaltliche Schwerpunkte der Verbandsarbeit  
 
2.1 Bericht des Vorstandes  
 

- Einleitende Worte zur Corona Situation durch Fr. Riethdorf 
- Erläuterung zu den Teststationen auf der Insel und dem Ablauf der Saison unter 

Corona- Bedingungen 
- Darlegung des Vorstandsberichtes, vorgetragen durch die Vorsitzende 
- Berichte der AGs sind allen im Vorhinein zugegangen 
- Aufgabenschwerpunkte in 2021: 

o Corona Update durch die Geschäftsstelle 
o Monatlicher Newsletter 
o Stellungnahmen und Austausch zwischen den Verbänden & Ämtern 
o Raumentwicklungskonzept 
o Tourismusakzeptanz 
o Modellregion UTG 

- Danksagung an Geschäftsstelle, Vorstand und Mitglieder 
- Vorstellung Frau Müller als Regionalmanagerin 
- Hr. Hennige bedankt sich ebenfalls im Namen der DEHOGA für die 

Zusammenarbeit der touristischen Verbände und die durch Corona verstärkte 
Vernetzung 

- Hr. Raffelt bestätigt das positive Zusammenrücken, vor allem auch mit den Ämtern, 
der Usedom Tourismus GmbH, dem Tourismusverband Mecklenburg- Vorpommern 
und den Ferienwohnungsvermietern. Er erhofft sich, diesen Schwung auch nach 
der Corona Phase weiterhin mitzunehmen. 

- Fr. Bensemann bedankt sich bei den Wellnessbeiratsmitgliedern für die aktive und 
langjährige Zusammenarbeit. Sie freut sich über die sehr positive Entwicklung der 
Website www.usedom.de/wellness-gesundheit.deund die Umsetzung der 
zugehörigen crossmedialen Marketing-Kampagne. Somit ein großes Dankeschön 
an Herrn Steuer, Fr. Weitz und das UTG Team sowie Fr. Renken für die 
Organisation der Treffen 

- Auch Herr Ader bedankt sich bei der Geschäftsstelle für die ständigen Corona 
Updates, welche eine enorme Erleichterung für die Hoteliers waren. 
 

Die Mitgliederversammlung stimmt dem Bericht des Vorstandes für das Geschäftsjahr 
2021 zu.  
Abstimmungsergebnis: 35 anwesende Stimmen dagegen   0  
 Enthaltungen   0 
 dafür    35 
 
 
3. Modernisierungssprint TMV- Herr Woitendorf 

- Herr Woitendorf begrüßt die Anwesenden und bedankt sich für die Einladung 
- Er berichtet über die zuvor stattgefundene Veranstaltung „Familienurlaub MV“ und 

die verliehenen Zertifikate an die Unternehmen 
- Die Location des Wasserschlosses Mellenthin ist traumhaft und passte wunderbar 

von der Kulisse her für die Verleihung 
- Im Anschluss zeigt Herr Woitendorf eine Präsentation 

o Thema sind die Corona Pandemie, die Koalitionsvereinbarung und das 
Unternehmenskonzept TMV 2025 

- Um einen weiteren Lockdown zu verhindern, könnte 2G eine Option des Öffnens 
sein 

- Die Koalitionsvereinbarung sollte folgende Themen beinhalten: 
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o Tourismusakzeptanz 
o Paradigmenwechsel (Qualität/ Quantität) 
o Bäderregelung 
o Dauerhaft Senkung der MwSt. 
o Verlängerung des Sommerferienkorridors 
o Land-, Kultur- und Radurlaub 
o Lohnzahlung 
o Förderpolitik 
o Tourismusgesetz (Tourismusfinanzierung/ Gästecard) 
o Tourismusbeauftragter 
o Verwaltungsstruktur 
o Zukunftsagentur 

- TMV 2025 Aufgaben 
o Entwicklung und Kommunikation 
o Modernisierungssprint 
o Tourismusakzeptanz 
o Gesundheitstourismus, Barrierefreier Tourismus 
o MV Cruise Net 
o Netzwerk Sport/ Wirtschaft/ Gesundheit 
o Bürgertelefon 
o Expo Dubai 
o Projekt X 
o Vorstandswahl & Mitgliederversammlung TMV 

- Modernisierungssprint- Einstellung RegionalmangerInnen 
- Qualität und Nachhaltigkeit (wird in den Regionen umgesetzt) 

          ökologische Nachhaltigkeit 
o                               Schutz von Natur und Landschaft 
o                               Mobilität 
o                               Besucherlenkung 
o                               Klimaschutz und Klimawandel 

ökonomische Nachhaltigkeit 
o                              Qualifizierung 
o                               regionales Wirtschaften 
o                               saisonverlängernde Maßnahmen 
o                              Anreizsysteme 

soziale Nachhaltigkeit 
o                               Tourismusakzeptanz 
o                               Barrierefreiheit 
o                               Beschäftigungsqualität 
o                               Kultur und Identität 

 
 
 
4. Fortschreibung des Tourismuskonzeptes 2020-2030 
 

- Frau Riethdorf berichtet über die Notwendigkeit und Planung der Fortschreibung 
des Tourismuskonzeptes 2020 

- Das ehemalige Tourismuskonzept ist 2020 ausgelaufen 
- Auch für die Umsetzung der Modellregion ist diese Fortschreibung notwendig  
- Die neuen Schwerpunkte, wie z.B. Fachkräftemangel, Mitarbeiterunterkünfte, 

Gehälter, Qualität, Nachhaltigkeit, und vieles mehr werden wie bewährt mit den 
Mitgliedern und touristischen Akteuren der Insel ausgearbeitet. 
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- Die UTG hat eine mögliche Mitfinanzierung bereits geprüft und versichert, dass 
95% der Gesamtsumme förderbar sind über das Projekt Modellregion 

 
 

5. Bericht des Schatzmeisters 
5. 1. Jahresabschluss 2020 
 

- Herr Gericke berichtet vom Jahresabschluss 2020 
- Auf der Aktiva -Seite ist zu sehen, dass der Verband sehr sparsam mit den Geldern 

der Mitglieder umgegangen ist 
- Es wurden kleinere Sachanlagen gekauft für die Geschäftsstelle, unter anderem 

wurde auch ein Videokonferenzraum installiert 
- Es sind noch 219.693,17€ verfügbar 
- Die Passiva -Seite ist von Mitteln zum Betrieb der Geschäftsstelle geprägt. 
- Es fanden kaum Veranstaltungen statt aufgrund der Corona Pandemie- daher 

konnte der Verband sehr sparsam haushalten 
- Die GuV zeigt einen verringerten Personalaufwand, da im Jahr zuvor die 

Geschäftsstelle zeitweise doppelt bezahlt werden musste aufgrund des 
Geschäftsstellenwechsels (Überschneidung der Gehälter) 

 
 
 
Die Mitgliederversammlung stellt den Jahresabschluss 2020 fest. 
Abstimmungsergebnis: 35 anwesende Stimmen dagegen   0  
 Enthaltungen   0 
 dafür    35 
 
 
5.2. Entlastung des Vorstandes für das Geschäftsjahr 2020 auf der Grundlage des 
vorliegenden Jahresabschlusses 2020 
 
 
Die Mitgliederversammlung erteilt dem Vorstand für das Geschäftsjahr 2020 Entlastung. 
Abstimmungsergebnis: 35 anwesende Stimmen dagegen   0  
 Enthaltungen   0 
 dafür    35 
 
 
Mit diesem Abstimmungsergebnis ist der Jahresabschluss 2020 festgestellt und der 
Vorstand entlastet worden. 
 
5.3. Geschäftsjahr 2021 mit Stand vom 30.09.2021 
 

- Herr Gericke stellt den HH 2021 vor. 
- Aktuell sind noch 3.000€ Einnahmen offen, diese sind die Lizenzgebühren für die 

Website www.usedom.de. Diese werden monatlich abgerechnet und stets durch die 
UTG beglichen. 

- Der TVIU hat einen Zuwachs an Mitgliedern und wird dies auch im kommenden 
Jahr verzeichnen können. Somit sind auf der Einnahmenseite 1.400€ zum Stichtag 
30.09.2021 über der Planung eingenommen worden. 

- Die Ausgaben sind relativ gering, da durch die Corona Pandemie keine 
Veranstaltungen stattfanden und somit auch kaum Fahrtkosten oder 
Übernachtungskosten angefallen sind 

http://www.usedom.de/
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- Auch der Punkt Bürobedarf wurde geringfügig angefasst, da die Investitionen 
bereits in 2020 getätigt wurden für den Videokonferenzraum  

 
5.4. Bericht der Kassenprüfer zum Geschäftsjahr 2021 mit Stand vom 31.08.2021 
 
Herr Gericke liest den Kassenprüfbericht vor, welcher den Mitgliedern zuvor zugegangen 
ist. 

- Herr Heilmann weist darauf hin, dass im Kassenprüfbericht eine 0 bei einer Summe 
zu viel geschrieben wurde und bittet um Korrektur.  

- Herr Steuer gibt zu bedenken, dass der Verband die Mittel der Mitglieder auch 
investieren sollte, statt diese nur zu sparen, dies ist nicht Sinn und Zweck des 
Verbandes. Es gibt genügend Aufgaben und Herausforderungen, welchen sich der 
Verband annehmen könnte. 

- Herr Gericke erläutert, dass der Verband für das Sponsoring die Gelder nur dann 
ausgezahlt hat, wenn die Veranstaltung auch stattgefunden haben und der Verband 
im kommenden Jahr die Gelder in Projekte investieren will 

 
5.5. Entlastung des Vorstandes für den aktuellen Haushaltsplan mit Stand vom 
30.09.2021 und Entlastung der Kassenprüfer für den Kassenprüfbericht 
 
Die Mitgliederversammlung entlastet den Vorstand für den vorliegenden Haushaltsplan mit 
Stichtag zum 30.09.2021. 
Abstimmungsergebnis: 35 anwesende Stimmen dagegen   0  
 Enthaltungen   0 
 dafür    35 
 
Mit diesem Abstimmungsergebnis ist der HH 2021 festgestellt und der Vorstand entlastet 
worden. 
 
 
Die Mitgliederversammlung nimmt den Bericht der Kassenprüfer für den genannten 
Prüfungszeitraum zustimmend zur Kenntnis. Sie entlastet die Kassenprüfer. 
Abstimmungsergebnis: 35 anwesende Stimmen dagegen   0  
 Enthaltungen   0 
 dafür    35 
 
Mit diesem Abstimmungsergebnis ist der Kassenprüfbericht angenommen und die 
Kassenprüfer entlastet worden. 
 
 
5.6. Vorstellung des Haushaltsplans 2022 
- Herr Gericke stellt den HH 2022 vor 
- in 2022 sind hohe Rückstellungen geplant, da das Tourismuskonzept und das Projekt 
„Du bist Usedom“ finanziert werden sollen 
- ebenso wurde das Gehalt der Geschäftsstelle ab 01.01.2022 erhöht 
- Die Reisekosten, Miete, Versicherung sind stabil 
- Hr. Hennige regt als Beiratsmitglied der Modellregion an, dass im Haushaltsplan nicht 
Tourismuskonzept stehen sollte sondern Projekt X, um hier mehr Spielraum einzubringen. 
Herr Steuer hat den Beiratsmitgliedern mitgeteilt, dass die Finanzierung des Projektes 
gesichert sei. 
- Herr Raffelt weist daraufhin, dass eine Vorfinanzierung des Projektes nötig ist, bevor 
Fördergelder fließen 
- Herr Steuer betont, dass die Mittelverwendung bereits schriftlich für das 
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Tourismuskonzept vorliegt 
- Hr. Gericke weist darauf hin, dass die Mitgliederversammlung frei entscheiden kann, ob 
Sie durch die Umbenennung mehr Freiheit einbringen wollen 
- Herr Heilmann stimmt Herrn Hennige und seinem Vorschlag zu  
- Die Mehrheit der Mitglieder stimmt einer Änderung des Beschlusses zu  
 
 
5.7. Bestätigung des Haushaltsplans 2022 
Die Mitgliederversammlung beschließt den vorliegenden Haushaltsplan für das Jahr 2022 
mit folgender Änderung unter Position 11a- Benennung Projekt X statt Tourismuskonzept. 
Abstimmungsergebnis: 34 anwesende Stimmen dagegen   1  
 Enthaltungen   0 
 dafür    33 
 
 
6. Behandlung von zuvor satzungsgemäß eingegangenen Anträgen 
 

- Keine 
 
7. Wahl des Vorstandes 
 

- Frau Renken hat sich bereit erklärt, die Wahlleitung zu übernehmen 
 
Ich bitte um Zustimmung für die Wahlleiterin Frau Renken. 
Abstimmungsergebnis: 34 anwesende Stimmen dagegen   0  
 Enthaltungen   0 
 dafür    34 
 

- Frau Renken übernimmt die Wahlleitung und damit die Versammlungsleitung 
 

- Frau Wolf und Frau Glawe haben sich als Wahlhelferinnen bereit erklärt 
 

1. Wahlhelferin Frau Wolf  

Abstimmungsergebnis: 34 anwesende Stimmen dagegen   0  
 Enthaltungen   0 
 dafür    34 
 

2. Wahlhelferin Frau Glawe 
  
Abstimmungsergebnis: 34 anwesende Stimmen dagegen   0  
 Enthaltungen   0 
 dafür    34 
 

- Vorlesung der Wahlprozedur 
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Zuvor haben sich folgende Kandidaten zur Wahl aufstellen lassen: 

Kommunal Privat 

Henriette Weitz Ralf Saß 

Nadine Riethdorf Petra Bensemann 

Michael Gericke Michael Raffelt 

Stefan Weigler Ralf Kloppenburg 

 
Tom Droth 

 
Axel Bellinger 

-Auswertung der Stimmzettel und Verlesung des Ergebnisses 
Es wurde wie folgt abgestimmt: 
 
Kommunale Liste: 
- Nadine Riethdorf mit 32 Stimmen 
- Henriette Weitz mit 33 Stimmen 
- Michael Gericke mit 29 Stimmen 
- Stefan Weigler mit 33 Stimmen 
 
Private Liste: 
- Michael Raffelt mit 30 Stimmen 
- Ralf Kloppenburg mit 29 Stimmen 
- Petra Bensemann mit 32 Stimmen 
- Ralf Saß mit 31 Stimmen 
- Tom Droth mit 26 Stimmen 
- Axel Bellinger mit 11 Stimmen 
 
Neuer Vorstand für 3 Jahre: 
 

Vorsitzender Nadine Riethdorf  

Stellvertreter Michael Raffelt 

Schatzmeister/in Michael Gericke 

 Vertreter des Landkreises Martina Gamradt 

 Beisitzer Ralf Kloppenburg 

 Beisitzer Tom Droth 

 Beisitzer Ralf Saß 

 Beisitzer Stefan Weigler 

 Beisitzer Henriette Weitz 

 Beisitzer Petra Bensemann 

 
- Herr Bellinger wird als Nachrücker für die privatwirtschaftliche Seite im Vorstand des 
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TVIU hinterlegt 
- Frau Riethdorf übernimmt wieder die Versammlungs- und Wahlleitung 
 
 
8. Wahl der Gremiumsplätze in der UTG 
 

- Herr Weigler stellt den Antrag auf geheime Wahl. 
- Herr Steuer fragt, warum zwei Personen seitens DAS Ahlbeck sich aufgestellt 

haben 
- Frau Bensemann erläutert, dass Ihre Mitarbeiterin großes Interesse an der Mitarbeit 

im Marketingbeirat hätte und auch Frau Bensemann gerne weiterhin dabei bleiben 
würde 

- Zuvor eingegangene Wahlvorschläge: 
o Petra Bensemann – DAS Ahlbeck Hotel & SPA 
o Lisa Wehrmann- Strandhotel Ostseeblick 
o Ann-Kathrin Günther- Meeressterne  
o Krister Hennige- Dehoga 
o Bernd Thews- Tropenzoo Bansin 
o Petra Sowada- Seetel Hotel GmbH 
o Axel Bellinger- UsedomRad 
o Jenny Meyer- DAS Ahlbeck Hotel & SPA 

 
Abstimmungsergebnis: 
Stimmen für Frau Petra Bensemann: 18 Stimmen 
 
Stimmen für Frau Lisa Wehrmann: 28 Stimmen 
 
Stimmen für Frau Ann- Kathrin Günther 20 Stimmen 
 
Stimmen für Herrn Krister Hennige: 24 Stimmen 
 
Stimmen für Frau Petra Sowada: 22 Stimmen 
 
Stimmen für Frau Jenny Meyer: 15 Stimmen 
 
Stimmen für Herrn Axel Bellinger: 15 Stimmen 
 
Stimmen für Herrn Bernd Thews: 16 Stimmen 
 
 
Folgende Kandidaten sind für die nächsten 3 Jahre in den Marketingbeirat gewählt 
worden: 

- Petra Bensemann 
- Lisa Wehrmann 
- Ann- Kathrin Günther 
- Krister Hennige 
- Petra Sowada 
 

Der Dehoga ist bereits im Marketingbeirat dauerhaft gesetzt seitens der UTG, kann aber 
als Mitglied im TVIU einen weiteren Kandidaten des DEHOGA Vorstandes entsenden. 
Die anderen Kandidaten werden auf eine Nachrückerliste entsprechend der 
Punktebewertung hinterlegt.  
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9. Wahl der Kassenprüfer für 3 Jahre 
 
- Im Namen des Vorstandes bedankt sich Fr. Riethdorf bei den Kassenprüfern und Ihre 
geleistete Arbeit. 
- Frau Hohmann hat sich in den Vorruhestand verabschiedet.  
- Frau Hohmann hat als Ihre Nachfolgerin Frau Anke Ermlich von der Sparkasse 
Vorpommern vorgeschlagen 
- Herr Biedenweg würde auch weiterhin als Kassenprüfer für den TVIU agieren 
- Herr Biedenweg und Frau Ermlich haben den Wahlvorschlag zur kommenden 
Kassenprüferlegislatur angenommen. 
 
Die Mitgliederversammlung wählt die vorgeschlagenen Kassenprüfer Frau Ermlich 
und Herrn Biedenweg für die folgenden drei Jahre.            
  
Abstimmungsergebnis: 34 anwesende Stimmen dagegen:   0  
 Enthaltungen   0 
 dafür    34 
 
 
10. Schlusswort 
- Ein großes Dankeschön an alle Mitglieder für die aktive Mitarbeit im Verband und den 
Zusammenhalt 
- Danke auch für das Vertrauen in den Vorstand 


